

Qué hará Gompers?

Que Gompers es el Pablo Iglesias de Norteamérica, nos lo ha dicho hace poco los periódicos, con motivo del Congreso sindicalista celebrado recientemente en Amsterdam. Y su influencia en las masas obreras de aquella nación es tan grande o mayor que la del leader socialista español en las de aquí, lo demuestra el hecho de que Mr. Wilson le debe a él más que a nadie, el haber sido elegido Presidente de la Gran República.

Sabemos, pues, quién es Samuel Gompers; es decir, que es un político poderoso por su omnímoda influencia en una porción de millones de obreros norteamericanos, que le siguen sumisamente como un solo hombre, según sus panegiristas; pero ahora convendría saber cómo es Gompers, lo que equivale a indagar cómo piensa, cuál es su ideología. Y conviene mucho a los españoles saber eso, porque Gompers se nos aparece como un gran enemigo de la raza hispana, a juzgar por esa energía en el Congreso sindicalista de referencia, enemigo consciente o inconsciente, pero tremendo enemigo al fin.

El hecho es del dominio público. El delegado del socialismo español y argentino, don Julián Besteiro, pidió una cosa tan justa y natural como la de que los grupos socialistas de las repúblicas hispano-americanas formaran una sección juntamente con los de España, a fin de tener así bien delimitado su derecho a elegir representantes y a votar proporcionalmente. Entonces, Gompers se opuso, brusco y enérgico, a esa petición, amenazando con abandonar el Congreso si era aceptada. (Tuvo alguna vez Mr. Wilson esa energía en el Congreso de la Paz, en Versalles, al ver pisoteados continuamente sus famosos catorce puntos?)

Pero no fue solamente esa oposición a la propuesta del delegado español lo extraño de la actitud de Gompers, sino que además exigió que los grupos obreros hispano-americanos formaran un todo homogéneo junto a la representación yanqui. Es decir, que por la propuesta de Gompers, que desde luego fue aceptada—Gompers era allí casi el amo—, los obreros de la América hispana se verán obligados a expresar sus aspiraciones, sus sentimientos y sus ideas en inglés, de aquí en adelante, en sus relaciones internacionales, y desde luego que al compás que les marquen los obreros del Norte, o sea Gompers.

Esto parecerá una cosa inaudita, intolerable, pero pugna con los más elementales principios de justicia, de igualdad y democracia; pero para indignarse por ello habría que olvidar muchas cosas,

VOCES DE ALIENTO

Bogotá, agosto 15 de 1921

Señor don Luis A. Víctor.

Panamá

Pensado compañero:

Aunque tarde pero eso sí con todo gusto lo saludo, así como a los hermanos recordados Ossa, González, Bellido y todos los briosos camaradas del Obrero panameño, que a la fecha hoy marchará en columna cerrada a la conquista y coronación de los ideales que nos animan a todos los compañeros del Continente, en especial a nosotros los indo-americanos.

Porque sin organización, sin unión los proletarios somos el fácil pasto de los explotadores que nos devorarán irremisiblemente. Y qué adelantamos con aisladas protestas, débiles y hasta ridículas pajillas que se las lleva la onda poderosa que nosotros mismos ayudamos a empujar con el silencio y la indisciplina criminal.....?

Y la resignación es impotencia, es suicidio, es un delito!

Somos los más en el mundo y nuestros sufrimientos si se compactaran cubrirían como una atronadora tempestad el haz de toda nuestra tierra.

Predicar unión obrera es pagar el bien para todos.

Uníos, proletarios del mundo y acabarán nuestros sufrimientos.

la Historia entre ellas, y sobre todo ignorar la psicología del pueblo yanqui. Y sería preciso también no tener en cuenta que el viejo obrero Gompers, que nació en Inglaterra, es un dictador de la democracia, o, mejor dicho, de una parte de ella, del elemento obrero manual norteamericano, y sabido es que la dictadura ejercida en nombre de la democracia suele ser, generalmente, la más absolutista, la más arbitraria y la más cómoda, porque es irresponsable.

Pero hay algo que conviene recordar acerca de Gompers, cuya actitud en el Congreso sindicalista de Amsterdam brindamos a nuestros amigos los americanistas de allende y aquende el Océano, chafados en su improbabilidad de muchos años por un simple zapatazo del caudillo obrerista ultramarino; un algo que puede ser revelador de muchas maniobras sumamente trascendentales para el porvenir de Europa, y España en particular.

Conviene recordar que Gompers, enemigo acérrimo en un principio de que los norteamericanos tomaran parte en la reciente guerra mundial, cambió luego por completo de opinión y no cesó de agitar las masas hasta que consiguió por fin verlos ir a ella. Un notable periodista lo ha dicho: "Sólo cuando la intervención fue un hecho; cuando Gompers vino a Europa a predicar la guerra santa, empezó a

Yo me la he llevado en esta patria querida, hace muchos lustros por la prensa y por la acción de unir a los míos.

Y ahora que he llegado sano y salvo de mis correrías por el Exterior donde conocí mucho y comprendí muchas cosas he sacado en resumen que sin unión los proletarios no debemos existir.

Deseo que los hermanos panameños entiendan hasta donde el país permanecerá supeditado a los explotadores si sus hijos que son los más, los infelices, no se unen en espíritu y en verdad por sus propios intereses, sin mano de los fuertes.

Les deseo a todos mis compañeros salud y renovación social, y a usted muchos triunfos, su comp. afectísimo,

Jacinto Albarracín C.

NOTA:—El compañero don Jacinto Albarracín C. es un prodigioso leader del obrerismo colombiano, atildado escritor y vibrante orador. Representó a sus hermanos en la Conferencia Obrera de Méjico donde representó muy vistoso papel e hizo cosquillas al ídolo del obrerismo norteamericano señor Samuel Gompers. A su paso por esta ciudad pasó muchos ratos entre los obreros panameños, a quienes dejó gratos recuerdos.

tomársele en cuenta. Se necesitó para llegar a este resultado que se produjera una escisión de la Internacional. La parte conservadora escindida se aproximó a Gompers y a sus procedimientos, al ir resbalando hacia una reacción cada vez más señalada. Apoyado en ella, Gompers intervino en los Congresos, da opiniones, alega experiencias, aconseja, protege, impone... Y he aquí que esto nos hace recordar una profecía hecha por Carlos Kautsky en los primeros días de la guerra: "El resultado final será que la industria y el comercio europeos queden en ruina total, y el comercio y la industria yanqui vengán a conquistar la hegemonía y el dominio que aquellos perdieron."

Y como vienen a nuestra memoria aquellas tremendas palabras de Mr. Root, el aspirante a Meternich norteamericano de nuestros días: "Entre los hispano-americanos y nosotros no puede haber nada de común, y las otras de que "es cuestión de tiempo el que Méjico, Centroamérica y las islas que nos faltan en el mar Caribe queden bajo nuestra bandera", observamos la poderosa influencia popular del astuto y sinuoso Gompers, y nos preguntamos: Qué hará este hombre en adelante con sus millones de adeptos que le siguen? Hacia dónde los inclinará?

Roberto de Galain.

(Tomado de "Mundo Gráfico")

Los alquileres en Panamá

La clase proletaria, es decir, la clase de la gente que trabaja honradamente y con el sudor de su frente gana el pan de cada día, es sin duda alguna la más perjudicada con el crecido precio de los alquileres en esta Capital, centro del mundo, según el decir de muchos pero según nosotros centro donde los más fuertes, que por lo general son los más vivos, por no decir otra palabra, hacen su agosto con el pobre, explotando a trueque de salvarse de la intemperie al obrero, escamoteándole gran parte de su salario. Las casas que los obreros pueden adquirir para vivienda, son por lo general posilgas donde las enfermedades son el futuro sombrío que caerá como ave de rapiña sobre los infelices hijos de los trabajadores.

Decimos esto porque hemos notado que por el crecido valor de los alquileres, las casas que para vivienda pueden obtener una gran mayoría de obreros, son aquellas que por sus malas condiciones tienen un alquiler más moderado y por lo tanto más en concordancia con su pequeño salario.

En cambio notamos que muchos burgueses que gozan del favor del salario y cuyo sueldo es en muchos casos inferior al de muchos trabajadores ocupan grandes habitaciones y en ellas disfrutan de toda comodidad.

Pero los gajos y en la manera de alquilar la multiplicación del dinero no están aún iniciados los hijos del trabajo honrado y por tanto ellos son los perjudicados de hecho en estas condiciones tan importantes para la vida: vivir higiénicamente. Sin embargo, maliciosos de que teniendo cierta gente modos de competir con el trabajador en el pago de los arriendos caros, sin saber de donde les viene tanta renta, abrigamos la esperanza de que el gobierno, antes de que el gremio obrero en general debidamente organizado tomó sus medidas, prin

(Pasa a la página segunda)

CIGARRERIA

LA FLOR DE ANCON

de F. Palma,

Calle J, No. 11.-Sucursal: Ave. Central No.141
Si es Ud. FUMADOR DE BUEN GUSTO,
visite nuestros establecimientos.

PERMANENTE

Este periódico es de los obreros; escrito por obreros para defender los intereses de todos los obreros. De consiguiente, está demás suponerle otra finalidad que no sea la de contribuir a que mejore la condición desventajosa en que viven los obreros dentro del actual régimen social.

EL OBRERO
ORGANO OFICIAL DE LA FEDERACION

OBRERA DE PANAMA

SE PUBLICA TODOS LOS SABADOS

DIRECTOR:

NARCISO NAVAS

CALLE 16 OESTE, No. 6

Ciudad de Panamá.

ADMINISTRADOR:

LA DELEGACION DEL GRÉ-
MIO DE TIPOGRAFOS

CALLE 13 OESTE No. 34

Suscripción de 12 númerosB. 0.50
Avisos, la pulgada en columna sencilla,
por cuatro inserciones 0.50
Número suelto 0.05

La correspondencia por correo para EL
OBRERO, se dirigirá al Apartado No. 405,
y la de esta ciudad duplicamos se lleve a la
Tipografía Henry, Calle B, No. 9, y pida se
la deposite en el buzón de EL OBRERO.

Panamá, Septiembre 10 de 1921

**ALGO MAS SOBRE LA DECEN-
CIA DEL OBRERO**

Las buenas costumbres y la pulcritud de las maneras puede un obrero adquirirlas sin la necesidad de frecuentar los colegios ni los centros educativos, en donde generalmente se descuida la urbanidad a cambio de la erudición.

La urbanidad es un hábito, una perfección sensorial que manifiestan espontáneamente las gentes que han venido a la vida dotadas de un organismo normal.

La indecencia demuestra todo lo contrario. El indecente nace lo mismo que el decente. El uno trae a la vida las liviandades de sus antepasados y el otro la belleza del carácter de sus progenitores.

I tan cierto es lo afirmado que no hay quien no haya tropezado en la vida con muchos hombres profundamente ignorantes y que sin embargo, poseen los caracteres más agradables y llevaderos. También es evidente que se encuentran letrados profundamente detestables.

El obrerismo tiene, si se requiere, la obligación de hacerse atractivo por la decencia y por la suavidad de sus maneras. Una de las más tremendas servidumbres es la de tener que aguantar los desplantes de un patrón grosero e irrasible, y no sería aceptable que quienes detestan de la brusquedad y la insolencia, viviesen dentro de los mismos defectos.

Entre la altivez y el carácter discolor hay una marcada diferen-

PLATERIA, CAREYERIA Y RELOJERIA

de LISIMACO Z. PEÑA

Calle 17 Oeste y Calle C, casa Número 42

En este establecimiento se confecciona toda clase de prendas, tanto del país como extranjeras.
PUNTUALIDAD Y PRECIOS MODERADOS

TALLER NACIONAL DE JOYERIA Y GRABADO

de JOAQUIN M. PAREDES

Calle C y 15 Oeste, No. 54

El MAS competente joyero apañameño. Atiende todas las órdenes que se le presenten en el ramo de joyería y grabado.
Teléfono 572B. Apartado No. 2.

ZAPATERIA NACIONAL

"LA ISTMENA"

Calle D, frente al Parque de Santa Ana.

Botas para niños, calzado para señoras, etc., etc., se confeccionan a la medida y a precios módicos.

cia, pues se puede ser activo hasta el sacrificio sin dejar de ser decente y comedido. Desgraciadamente, hay muchas gentes que confunden la altivez con la guapería.

I esta clase de obreros son en lo general los menos servibles y los que menos colaboran en pro del mejoramiento proletario, por que llevan en si la tendencia disociadora y el espíritu del caciquismo.

Generalmente hablan a gritos y se precian de levantiscos, como si con estos ademanes fuese posible realizar la independencia obrera.

Hay que detestar de tales actitudes y entrar por el camino de las positivas reformas entre las cuales figura en primera línea la decencia de las clases proletarias.

GANANCIA EN LAS PANADERIAS

Panamá, sept. 8 de 1921

Señor Director de "El Obrero"

Presente.

Sírvase usted dar cabida en su acreditado periódico a este artículo para conocimiento del público.

Los señores propietarios de panaderías, se han dado a la tarea de no querer reconocer a los obreros panaderos los sueldos acordados por la Unión y que ellos aceptaron gustosos según consta en documentos que reposan en nuestro poder.

Aluden ellos que perjudican su capital debido a la carestía de los materiales, lo cual no es así según la exposición que hago a continuación y que ellos no me podrán rebatir airosamente por haberlo estudiado yo detenidamente y conocer el ramo.

Los señores propietarios de panaderías sí pueden pagar los sueldos acordados y que si esto en algo les perjudica, es por la medida tan descabellada que han tomado desde hace tiempo, en querer llenar la bolsa a los chinos, dándoles a éstos el pan al 20 y hasta al 40 por ciento, utilidad esta que les corresponde a los panaderos que son los que se trasnochán, en cambio, los chinos obtienen dicha utilidad durmiendo de diez a cinco de la mañana, hora en que llega el repartidor a tocarles la puerta para que se gane el porcentaje arriba mencionado.

El material que se usa en las panaderías, está en la actualidad en condiciones de poder cumplir los compromisos contraídos con la Unión. Un saco de harina, hoy sólo cuesta \$ 11.00 y da un resultado de \$ 32.00 mínimo; la panadería que menos pan elabora actualmente, trabaja 4 sacos de harina que comprados al por menor, cuestan \$ 44.00 y dan un re-

La llamada del Col. J. J. Morrow es debida al triunfo alcanzado por la Unión de Metalúrgico de la Zona del Canal. La Unión hace la Fuerza.

sultado de \$ 108.00 plata panameña.

Los gastos que los señores propietarios de panaderías tienen que hacer para la elaboración del pan en 4 sacos, son los siguientes:

Cuatro sacos de harina	\$ 44.00
Gasto de casa (mínimo)	5.00
Leña para hornear 4 sacos	4.00
Luz eléctrica	2.00
Dependiente para despachar pan	1.00
Sal	0.80
Flor de cerveza	0.50
Un hornero	6.00
Dos oficiales	8.00
Total	\$ 71.30
Ganancia	36.70

\$ 108.00

Es de advertir que a muchos oficiales no se les paga el sueldo convenido, sino únicamente \$3.00 y hasta \$ 2.00 por día. Los propietarios me alegrarán que esta no es la ganancia, pero yo les diré que los panaderos no tenemos nada que ver con el porcentaje que ellos les dan a los chinos; pues si ellos se concretaran a vender el pan en las panaderías y a establecer sucursales en las diferentes partes de la población, el porcentaje de 30 por ciento y 40 por ciento vendría a ser de ellos y del obrero panadero, que es quien ha contribuido a obtenerlo.

Señor Director; para próximos números le prometo informar de otros abusos cometidos por los dueños de panaderías, suscribiéndome por ahora su afectísimo y S. S.,

Panadero.

LOS ALQUILERES EN.....

(Viene de la página primera)

cipiará a darle atención a este asunto de gran interés para la vida del trabajador y dictará las órdenes necesarias a fin de que el obrero adquiera sus viviendas por un precio que esté en razón con la justicia y la equidad. Hay un Interventor Fiscal y nada más correcto que el Gobierno vea y estudie la manera más adecuada de favorecer al pobre en tan importante medio de vida. Bien debe tenerse en cuenta la difícil situación que atravesamos, la escasez de trabajo, lo bajo de los salarios y tantas otras cosas más que hacen la vida casi imposible. Por estas razones creemos que el gobierno debe velar por los intereses del proletariado, para que

no siga siendo quien le paga al propietario el lujo desmedido sus desmanes en los vicios y para que no continúe aumentándole el modo de que se produzca mayores medios para esclavizar al trabajador del mañana.

Ya que nuestra labor es pacífica y comedida queremos que se nos escuche, ya que los fines que perseguimos son de solidaridad obrera, de respeto a las leyes, de alejamiento de toda política y de acercamiento al trabajo y al progreso de nuestra comunidad.

"QUE ES PROPIEDAD"

En el próximo número daremos principio a la publicidad de unos cuantos hermosos párrafos del ilustre moralista francés autor del libro "Qué es propiedad" para que nuestros obreros vayan comprendiendo mejor los derechos que les corresponden y el modo como se les despoja de toda justicia y se les explota.

CASIMIRO MORENO

MARMOLISTA Y LAPIDARIO

Calle B, No. 52. — Teléfono 463 Corp.

Puntualidad y esmero en los trabajos que se le confíen.

JOSE MANUEL MUJICA

DUPLICISTA-MECANICO

Calle H, No. 54—Panamá

Repara máquinas, motores eléctricos, etc.

CARPINTERIA Y EBANISTERIA

"SAN JOSE"

de Nicolás E. Casís V.

Establecida en 1907

Calle de Obaldía, No. 3

Se administran casas y se cobran cuentas. Lema: Actividad y honradez.

PRECIOS EQUITATIVOS

JOYERIA DE GONZALEZ

AVENIDA CENTRAL, No. 28

Teléfono No. 1028B.

Es este el taller que ofrece mejores garantías para el público.

TALLER DE MECANICA

de Frank Laquis

Plaza de Herrera, No. 9

Aquí se arreglan máquinas de todas clases; se hacen trabajos de hojalatería y plomería; se construyen y se reparan "springs" para camas.

TALLER DE MECANICA

de Jacobo Spencer

Avenida Sur, No. 21

Se repara toda clase de máquinas, dejándolas en perfecto estado de servicio.

PEDRO ALDRETE

Avenida Central, No. 43.—Teléfono 572.—

Apartado 695

Platería y Joyería, Relojería y Grabados.

ZAPATERIA

de Pascual Cera

Calle 13 Oeste, No. 54

Se hace calzado sobre medida.—Precios módicos.

ZAPATERIA

de Francisco Bruno

AVENIDA A, No. 20

En este taller se hace y se repara toda clase de obras relacionada con esta profesión

"LA PROGRESIVA"

ZAPATERIA Y TALABARTERIA

Avenida B, No. 42 y Calle 12 Este

Este taller está dotado de maquinaria moderna. Se hace todo trabajo relacionado con estos ramos, garantizándose esmero y puntualidad.

NICOLAS S. RANGEL.

Sastrería de R. Lasso

PRECIOS MODICOS

Puntualidad y garantía en el trabajo.

Calle B al lado de la Compañía Internacional de Seguros.

CONVENIENCIAS E INCONVENIENCIAS DE LA COEDUCACION EN NUESTRAS OBRERAS.

Para mi compadre y amigo Tarquino Castillo D.

En pro de la clase pobre femenina que es a la que comunmente le toca la peor parte en nuestra sociedad, llámese, plebela, me diocre o aristocrática, es que codinamos nuestras ideas en nuestros escasos recursos intelectuales y en pro y al alcance de nuestros compañeros y compañeras, para trazar la influencia de la coeducación en las mujeres de nuestra clase, que son, por las que más interés tenemos en su mejoramiento.

Verdaderos facultativos han exteriorizado, ya en pro, y en contra, sus opiniones en este asunto, al parecer enojoso.

Nosotros lo haremos, no al amparo de la ciencia por nuestra falta de preparación, pero sí, ante la enseñanza experimental de la naturaleza, contra la cual no puede rebelarse ni la más ilustrada filosofía y la más densa inteligencia.

Los enemigos de la coeducación se expresan mal de esta, como se expresa la generalidad de una droga venenosa, es decir, que perjudica, ya enfermando, ya matando como la segunda, ya desmoralizando, ya corrompiendo como la primera, pero no aludiendo sino su parte nociva y no la saludable, ya que nada es generalmente bueno, ni nada, es generalmente malo, todo tiene su distinto efecto según su aplicación, nada es perjudicial en la vida según el uso que se le dé, he aquí la sabiduría del Todopoderoso y he ahí la razón de la racionalidad del hombre para determinar estos accidentes.

Todo existe en el mundo, lo natural está en nuestro desconocimiento y lo extraordinario cuando lo armonizamos, llamándolo invento, cuando en disposición de acción lo sacamos de las tinieblas llamámosle descubrimiento.

La coeducación es en nuestra existencia lo que es una planta que mata, a la voz que una hierba que cura, según su aplicación.

Hemos sido y somos sostenedores de este sistema de enseñanza, porque creemos que es la que más conviene a las hijas del pueblo, a las obreras, que siempre son la mayoría de las deshonradas, la más de las veces, no por falta de instrucción, sino por falta de preparación para refrenar y encarrilar la voz de la naturaleza y por esos las frecuentes delincuencias, desde la más sencilla labriega hasta la más erudita institutora; preguntándose entonces la mayoría del público que observa y censura, el por qué en medio de comodidades intelectuales y pecuniarias, cae tanto al cino común e irreflexivamente, no solo la más ruda y analfabeta campesina sino aquellas que con esas ventajas, disponen de aparentes armas por defenderse.

En nuestro concepto es muy sencilla la solución de este enigma y para su explicación atendamos al siguiente análisis:

Es completamente distinta la enseñanza de nuestros colegios a los conocimientos prácticos e inherentes que deben darse a la mujer cuando comienza a transitar el mismo sendero del varón, que no hay duda es éste la ame-

naza más constante y formidable que puede tener el sexo débil y que los gobiernos están obligados a regular.

Consiste esta educación en proporcionar a la mujer la adquisición de los medios para defenderse de la seducción de los varones.

Los padres que son los auxiliares más eficientes de los maestros, cuando realmente les ayudan, algunos les inculcan a sus hijas los peligros y escollos que se derivan del íntimo rozamiento con el sexo opuesto y la manera de librarse de la tentación; pero esto lo hacen regularmente cuando ya la niña se acerca a la mayoría de la edad, y más antes no les graban estas prevenciones, por temor a herirles el decoro o baja la falsa apreciación de despetarles ciertas curiosidades de mala finalidad; como si no se palpara que urge esta instrucción tan temprano al igual que se nota que ya las niñas comienzan a tener cierta actividad y que ya están afectadas de ciertas preocupaciones y tendencias inconcebibles muchas veces al juzgarse la edad prematura en que se les presenta.

Aunque los padres en buena edad enseñen a sus hijas a distinguir el bien del mal, a conocer el placer pasajero y sus funestas e indelebles consecuencias, siempre es en forma deficiente, pues regularmente por el escaso aprovechamiento de dichos padres lo hacen en forma desordenada y sin método, lo que produce que la mayoría de la veces, son estériles los esfuerzos por esta educación.

Cuando estos padres por su buena preparación intelectual, organizadamente enseñan a sus hijas a enseñar a sus hijas a librarse del apetito y perversidad de los hombres, siempre resulta de manera deficiente, ya que la teoría es a la práctica lo que el viento a la tempestad para la prosperidad del éxito, y una joven con la cabeza llena sólo de historietas, reglas y

(Pasa a la página cuarta).

FRUTERIA "LA TABOGANA"

de Luis D. Mondesie

Avenida Central, No. 99

Ofrece al público buenas frutas y refrescos de toda clase y pieles de tigre.

CARPINTERIA

"El Punto Rojo"

de JACINTO ITURRADO

Calle 13 Oeste, No. 20

Se ejecuta toda clase de trabajos de ebanistería, abarrotería y construcción.

SASTRERIA

de Santos Mesa

Avenida Central, No. 20

En este taller se hacen los vestidos más elegantes que se ven en Panamá.

SASTRERIA DE PRIMO MARTINEZ

de AVENIDA A, No. 79.

Los vestidos que se hacen en este taller convierten en ELEGANTE a quien los usa. Ordéneles sus trabajos y se convencerá. Precios módicos y puntualidad.

ZAPATERIA

"LA ULTIMA MODA"

de Ramón G. de Alba

Calle B, No. 12

Se hace toda clase de calzados y se forran chapines con especialidad.

INFORMACIONES

PROVOCACION?

Hemos tenido conocimiento de que el señor Enrique Correa, Teniente del Cuerpo de Policía Nacional y Fiscal del Consejo de Disciplina, invitó a pelear al agente No. 11, Faustino Mina Jr., diciendo le daría cinco balazos. Como suponemos que esa amenaza, no la hiciera el Teniente Correa estando en posibilidad de apreciar sus consecuencias, esperamos no la repita, siquiera por respeto a sí mismo y al Cuerpo a que pertenece.

HACIA ESTADOS UNIDOS

El miércoles por la tarde parte para los Estados Unidos de Norte América, el señor H. N. Jacobsen, Director General de la U. O. P. L. A., en misión especial ante el Ministerio de Guerra como Delegado de dicha Unión.

Va este compañero con el fin de arreglar asuntos importantes que tiene la Unión pendientes.

ESTADISTICA OBRERA

Del cuadro estadístico del gremio de tipógrafos de la ciudad de Panamá, que tiene a su servicio la Sociedad de Tipógrafos, extractamos los siguientes datos por habernos parecido muy convenientes e indispensable la adopción de sistema semejante por los demás gremios. Presentados los gremios de este modo, posible les sería darse una orientación precisa y adecuada a sus respectivos recursos productivos; facilitándose además, la tarea de cohesionar todas las personas del mismo oficio, requisito indispensable para el buen éxito en las luchas a que tarde o temprano tienen que hacer frente las agrupaciones de obreros:

He aquí los datos:

- 17 imprentas funcionaban en junio de este año;
- 28 empleados con atribuciones administrativas;
- 3 fotograbadores;
- 11 linotipistas;
- 6 monotipistas;
- 42 cajistas de remiendos;
- 31 cajistas de periódicos;
- 6 cajistas armadores;
- 3 prensistas duplexistas;
- 2 ayudantes duplexistas;
- 9 prensistas en prensas de cilindro;
- 28 prensistas en prensas de platina;
- 5 encuadernadores-rayadores;
- 20 encuadernadores;
- 4 aprendices en distintas especializaciones; y
- 5 porteros y guardianes.

Esto arroja un total de 203 obreros de artes gráficas.

LOS OBREROS RECLAMAN

Con este título circuló en Colón el 31 de agosto, una hoja suelta en que aparecían al final los nombres de muchos de nuestros compañeros de aquella ciudad.

Motivó dicha publicación el haber presentado el Tesorero Municipal de ese Distrito, un proyecto de acuerdo que establece una contribución de B. 0.50 por derecho de mudanza.

Demás está decir que este periódico aplaude la actitud asumida por los obreros colonenses y que hace suyos los conceptos aducidos para impugnar esta medida del señor Tesorero, por que

el referido Acuerdo tendría efecto únicamente para la clase menesterosa cuyos intereses, defendiendo exclusivamente este semanario.

Nosotros creemos que el Tesorero del Municipio de Colón en este caso, atenderá la voz del proletariado, comunidad ésta con quien nos atrevemos a decir, no está él del todo desligado, pues le conocimos siendo obrero en sus mejores días.

ACLARACION

Persona que nos merece entero crédito, nos informa que inmediatamente después de ocurrido el suceso de que dimos cuenta en el número anterior, y que produjo peligrosa herida a nuestro compañero Sergio Díaz, el señor Chapman pidió por teléfono el carro-ambulancia del Hospital Santo Tomás, pero que en ese instante prestaba servicio fuera del establecimiento, lo cual motivó que no se presentara al sitio de donde se le solicitaba. Además, el señor Chapman, prestó otras atenciones al malogrado Díaz.

Corregimos así gustosos, parte de nuestra información sobre este, desgraciado acontecimiento.

OBrero QUE SE AUSENTA.

Deseamos regrese cuanto antes, para que continúe laborando entre la comunidad obrera, el culto e ilustrado compañero Antonio Posada, quien se ha ausentado del país en estos días.

CONDOLENCIA

Numerosa concurrencia acompañó al cementerio el cadáver de la señora Tomasa Villalobos, fallecida en la tarde del martes 6 de Agosto.

A su hermano el veterano maestro de carpintería Francisco Villalobos y a los amigos Pablo R. Villalobos y Félix Villaverde y demás deudos, presentamos nuestra condolencia.

Sombrería "LA PALOMA"

J. V. QUEZADA, Prop.

CALLE BOLIVAR y 12, COLON, R. de P.

La MEJOR sombrerería de Colón. Se limpian y confeccionan sombreros de todas clases.

PRECIOS MODERADOS.

SOMBRERERIA DE

M. Endara

Calle B, No. 3

Se arregla y se limpia toda clase de sombreros. Se da la forma al gusto del cliente.

L. F. GARCIA

Calle 12 Oeste, No. 45.—Teléfono 706B

Compra, vende, y afina toda clase de pianos. Su larga experiencia en esto es garantía para los clientes.

"LUZ Y SOMBRA"

SOMBRERERIA

de Vicente Ubillús R.

Avenida Norte, No. 53

Este establecimiento se compromete a entregar arreglado cualquier sombrero después de una hora de haberlo recibido. Se compran y se venden sombreros de Monte Cristi.

MANUEL S. PAVICHE

ARMERO

Calle 11 Este, No. 3

En este establecimiento se reparan máquinas de coser, revólveres, escopetas, etc., etc.

MOVIMIENTO SOCIETARIO OBRERO

Federación Obrera de Panamá

Gremios y Asociaciones Obreras Incorporadas

Albañiles	Tipógrafos	Fe-
Braceros	Union Obrera	
Carpinteros	menina	
Fundidores en hierro y acero	Panaderos	
Hijos del Trabajo	Pescadores	
Herreros y Mecánicos	U. O. P. L. A. de la Z. del C.	

EN LA FEDERACION

La Federación Obrera de Panamá, celebró sesión el jueves 8, con asistencia de delegados de los Panaderos, Carpinteros, Albañiles, Tipógrafos, Empeados del comercio, U. O. P. L. A. de la Z. del C., Hijos del Trabajo, Armadores en hierro y acero y Herreros y Mecánicos.

Se aprobó una resolución tendiente a facilitar la participación de delegados del Grupo Comunista en los Trabajos de la Federación, y se leyeron muy importantes comunicaciones cruzadas entre el Secretario de Correspondencia de la Federación y el señor Secretario de Fomento, en quien se reconoce buena intención para ayudar a los obreros en sus labores.

SE MODIFICAN UNOS ESTADUTOS.

La Sociedad del gremio de carpinteros, en su última reunión, convino en rebajar a B. 1.00 la cuota de admisión y a B. 0.75 la cuota mensual, con la plausible intención de facilitar el ingreso a sus colegas y de hacer menos gravoso el sostenimiento de la institución.

CONVENIENCIAS E

(Viene de la página tercera).

proverbios, la colocarán en grado máximo en el vestíbulo del engranaje del laberinto mundial que le hace rodar al abismo, y le puede suceder lo que al militar repleto de teorías, que si es posible llega el momento de desarrollarlas en el campo de batalla y resulta incapaz para aplicar las lecciones recibidas al socio de halagadores tiempos de tranquilidad y de bonanza.

Es por eso que se impone la coeducación, pero eso sí, adaptando todos los pormenores que en ésta deben intervenir.

La coeducación tiende a librar a la mujer de los fracasos en la borrasca de la vida y para evitar esto, se coloca como sus conductores a sus mismos ofensores, o sea al mismo hombre y a quien si no se le aplican las restricciones necesarias, viene a ser un combustible favorecedor del incendio que se trata de sofocar, de ahí que debemos comenzar por el principio del fin y no por el fin del principio, debemos legislar adecuadamente, anteriormente a exponer a nuestras criaturas al principio de una aventura.

No es infalible el maestro, ni es su organismo distinto al de su prójimo, ni la naturaleza le ha prodigado leyes distintas, y si abusa del grado de confianza y honorabilidad que le han encomendado los padres de familia, erijan nuestras leyes esa delin-

GREMIO DE TIPOGRAFOS

La Sociedad de Tipógrafos de Panamá, celebró sesión el martes 6 en la noche, en la que le dió curso a la correspondencia recibida del exterior, y se ordenó el pedido a Alemania de las insignias para los miembros de la Institución.

También fueron aceptadas las solicitudes para ingresar en la Sociedad que hicieron los compañeros Alejandro Henderson y Luis G. Alemán.

Se convino en celebrar otra sesión el lunes 12, a las 8 de la noche.

EN JUAN DIAZ

La Unión Obrera Panameña de Juan Díaz, celebró una sesión el jueves 8 del presente a las 8 p. m., en el salón de Santa Clara. La reunión fue concurrida y reinó en ella el mayor entusiasmo.

Antes de terminar la sesión los compañeros Corpas, Riovalle y G. Díaz hicieron uso de la palabra con el fin de hacer un llamamiento a todos los trabajadores para que se uniesen.

LOABLE INICIATIVA

La Unión Obrera Panameña Latino Americana, se ha dirigido el Poder Ejecutivo pidiéndole al Primer Mandatario, se sirva dictar una medida satisfactoria, con el fin de que el Secretario de Instrucción Pública, en quien la Unión tiene plena confianza en su ayuda, establezca clases nocturnas en los barrios de la Capital y Juan Díaz.

Estas clases deberán efectuarse tres veces a la semana, bajo la dirección de los maestros que escoja la S. de I. P.

cuencia en delito atroz, impóngasele la pena más severa y escarmentable y el solo hecho del sindicamiento aunque no resulte condenado, que sea motivo pleno para ser expulsado de la alta categoría del magisterio, por el hecho de que queda en duda si la defensa la ha motivado la inocencia del acusado o la habilidad del defensor, y en este caso sobre la reputación del profesorado no debe cruzar la más tenue sospecha que pueda empañar su prestigio.

Estableciendo medidas severas contra los infractores, sería terrorífico el solo pensar en el pecado.

En otros países se explica la prosperidad de la coeducación por las leyes inexorables apropiadas, que protegen a las mujeres; se palpa como una mujer es un personaje de negocios, se ve como sufraga el sexo femenino, se apercebe como en altas horas de la noche anda sola una dama por la calle debidamente garantizada, como asiste sin compañía a una tertulia o a un teatro, etc., sin intromisión de varón alguno y al suceder esto, con el debido respeto y consideraciones, es natural que en algunas ocasiones se sucedan hechos aislados, pero no es porque se abusa de la ignorancia de ésta, sino por su espontánea voluntad o por que aparenta ser seducida, he aquí las mujeres del gran mundo y que si los hombres las deshonoran ellas sacan de eso algún partido, y la que en una ciudad temporalmente vive en un antro re-

pulsivo, después de algún tiempo viene a ser en otra población distinta una respetable dama, a la inversa de nuestras paisanas que se inician en el lupanar y terminan ulceradas en un hospital de caridad abandonadas de sus familias y el resto de sus semejantes.

Es entonces cuando se comienza a apreciar la labor de la coeducación y es entonces cuando se advierten las ventajas de la gradual y juiciosa relación del niño con la niña, cuando juntos dan sus clases, cuando inteligentemente se les va asociando, se les va cuidando, se les va instruyendo, e imperceptiblemente se van tratando y comprendiendo bajo la inmediata vigilancia que los conduce, se posesionan de sus derechos y deberes, de los abrojos del mundo por el roce inmediato sin peligro del desvío, por la cerca fiscalización, de donde resulta que después de cierta temporada cuando esas niñas toman estado es bajo una necesidad corporal y social metodizada y no subyugada por la infamia del engaño de un seductor poco escrupuloso.

Sostenemos que junto a la instrucción común, el roce de la mujer con el varón y la adaptación de ciertos conocimientos prácticos de la vida mundana hábilmente transmitidos, prepara eficientemente a la mujer, la hace conocer de manera eficaz el temperamento y tendencias del varón.

Una mujer habituada a la sociabilidad con el sexo fuerte con la circunstancia de haber sido bien encaminada, es una plaza intomable y si acaso delinque es con bastante sacrificios del aspirante, y no comunmente, y en ocasiones aprende el varón en la resistencia de la mujer.

Por todo lo expuesto, insistimos en que la coeducación es más provechosa para nuestras obreras quienes por los difíciles medios que tienen para la subsistencia se ven en el caso de tener diario roce con los hombres y por ello tener que transitar constantemente por la zona del peligro.

L.

CONSIDERACIONES GENERALES SOBRE EL SOCIALISMO

"La Verdad os hará libres"

(Conferencia leída a los obreros el 6 de Agosto por su autor el compañero Antonio Posada.)

(Continuación))

Os pido, señores, que no os dejéis llevar del primer ardor, que penséis fría y serenamente y prepareis con la madurez del juicio el golpe que habrá de tener una resonancia continental, como será también continental el descalabro o la victoria.

Tras de vosotros vienen las generaciones que hoy se levantan y ante ellas estáis asumiendo una gran responsabilidad. Ellas tienen derecho a esperar de vosotros una obra estable y fecunda y no la desilusión y el desastre.

Yo hablando a cuantos se sienten ya vigorosamente impulsados a la práctica, a la organización comunista, a la vez que respeto la timidez de los que apenas optan hoy por la Confederación. El objetivo en los unos y los otros es uno mismo. Subs-

te apenas una diferencia de criterio en cuanto al **modus operandi**, como suele decirse y en cuanto a esto, señores, yo os imploro con todas las veras de mi alma, que no sea esto un motivo que os distancie y os divida. No! Haced más bien que esto mismo os acerque, os ponga en íntimo contacto, porque tened en cuenta que apenas empezáis y debéis empezar cerrando filas en frente al común enemigo.

Hay que desterrar del seno de la institución hasta la más leve sombra de discordia, apagando a tiempo cualquiera rencilla o desavenencia que se suscite. Si bien es verdad que hay que cubrir con manto de indulgencia muchas impertinencias y defectos, que todos tenemos, es deber de todos no transigir con cierto espíritu de chismografía y desorden, de pueriles intrigas, de animosidades impropias de hombres de espíritu levantado y serio, que suele invadir para destruir por su base el hermoso edificio de las instituciones socialistas.

Si me lo permitis, voy a externar la opinión mía al respecto.

Simplemente el Socialismo a nada práctico conduce, si no procura avanzar en sus tendencias, en sus principios, en sus prácticas. Bien pronto suele degenerar en agrupaciones de políticos y se desmoraliza y desvirtúa tan luego como pierde la orientación y anda fuera de su órbita. Esto, a mi entender, es lo que ha pasado en Colombia. Los políticos de oficio lograron atraerlos nuevamente a su campo de agramante y ahí tenéis a esos hermanos nuestros, si no en su totalidad sí en su gran mayoría, debatiéndose agitados por la política banderiza, nuevamente convertidos en parapeto para que los audaces escalen el poder y el bienestar mientras ellos continúan soportando la coyunda de la servidumbre económica.

(Continuará)

ALFONSO VILLALOBOS

PINTOR Y ROTULISTA

Calle 14 Oeste No. 1.

Recomienda mi habilidad profesional los diversos trabajos que he hecho. Arte y gusto se advierte en los rótulos que haz ordenado mis clientes.

CASA DE MUSICA

E. Matute y Co.

Avenida Central, No. 68

Pianos, Pianolas, Mandolinas y Guitarras. Cuordas para todos los instrumentos musicales.

"LA TENTACION"

de J. M. CENTELLA

Avenida Norte, No. 74.—Panamá

Compra y venta de toda clase de artículos. También se hace cargo del cobro de casas.

TALLER DE HERRERIA DE

JAIME LLAVANERA

Calle H, No. 6.—Panamá

Garantizo todos los trabajos que se me encomiendan, ofreciendo rapidez en la ejecución de ellos.

PEDRO A. URETA

TAPICERO

Avenida B, No. 19, Panamá

Se hace toda clase de trabajo de tapicería y colchonería.—Se reparan paraguas.

BUSQUE LA

Sombrerería de M. M. López

donde se confecciona toda clase de sombreros Siempre frente al Cuartel Central de Policía Avenida B.

Tip. HENRY—Calle E, Número 9